

Secretaría Ejecutiva

Nace Gertrudis Bocanegra, luchadora novohispana por la Independencia

11 de abril de 1765



Gertrudis Bocanegra Mendoza nació el 11 de abril de 1765 en Pátzcuaro, Michoacán, en una época de grandes desigualdades sociales en que la población se dividía principalmente en españoles, indígenas y castas. Gertrudis, de origen criollo, tuvo la oportunidad de contar con una educación elemental, ya que aunque su familia no era rica, gozaba de relativa solvencia.

A los 18 años la joven se enamoró de Pedro Advíncula de la Vega y Lazo, un militar mulato, pero su padre desautorizó el matrimonio a causa de que este pertenecía a una casta que se consideraba “inferior”. La negativa empujó a la pareja a desafiar esas convenciones y se casaron en 1784.¹

“Durante mucho tiempo el reconocimiento a doña Gertrudis Bocanegra permaneció en el olvido porque nadie o casi nadie se preocupó por difundir su vida ni resaltar el sacrificio que había hecho por su patria. Otras mujeres (...) son consideradas nuestras primeras heroínas de la Independencia y tuvieron la satisfacción de ver a su patria libre e independiente, mientras que otras que murieron durante la guerra, como Gertrudis Bocanegra, quedaron en el completo olvido.”

Moisés Guzmán Pérez
Doctor en Historia

¹ <https://bit.ly/3Zqllne>

Secretaría Ejecutiva

La proximidad de la Revolución Francesa había esparcido por Europa y América las ideas progresistas de la Ilustración. Folletos, carteles y otras publicaciones lograron infundir entre la población –incluyendo a las mujeres– una consciencia más clara de la desigualdad y de muchas injusticias sociales más, originándose en consecuencia varias conspiraciones, entre ellas la de Valladolid (hoy Morelia) en 1808 y descubierta en 1809. No obstante, en 1810, cuando Gertrudis Bocanegra supo de la conspiración de Querétaro encabezada por el cura don Miguel Hidalgo, convenció a su esposo y a uno de sus hijos –un adolescente de aproximadamente 17 años– de unirse a la lucha. Ella, por su parte, “participó como portadora del correo de los insurgentes, como informadora y también suministrando víveres y recursos económicos”.²

Tanto su hijo como su esposo murieron el 17 de enero de 1811 durante la batalla de Puente de Calderón, en esa terrible derrota que sufrieron las fuerzas insurgentes frente a las tropas realistas, pero aun así ella continuó apoyando a los insurgentes por muchos años más como espía, informante y promotora de la causa libertaria, de modo que en 1817, no obstante que era “precavida y astuta”, Gertrudis “fue descubierta junto con otras personas cuando trataban de sustraer parque de la guarnición”.

Sometida a interrogatorios, no lograron que Gertrudis proporcionara ninguna información acerca de las actividades de sus compañeros de lucha, sino que mostró una gran fortaleza de carácter. “Fue enjuiciada y condenada por los delitos de sedición y conspiración contra la autoridad del rey, motivo por el cual se le impuso la pena de muerte.” El 11 de octubre de 1817, la “Heroína de Pátzcuaro” fue fusilada a los 52 años en la plaza de San Agustín, en esa misma ciudad.

La leyenda cuenta que Gertrudis tuvo el arrojo de arengar a sus verdugos para unirse a la causa independentista, antes de caer acribillada. Esta heroína que ofrendó su vida por la libertad y por todos los derechos que esta trae consigo, estuvo largamente ignorada por la historia. Hoy en día se recupera su memoria mediante el establecimiento de premios y preseas, de filmes, obras pictóricas y escultóricas, y otros importantes reconocimientos destinados a recuperar y a preservar el nombre de esta insigne hija de la alcaldía mayor de Michoacán en la Nueva España, la hermosa ciudad de Pátzcuaro, que la vio nacer y dar su vida.

² *Idem.*